

Avis adopté

Séance plénière du 15 mai 2024

Mobiliser les acteurs de l'emploi et du travail pour réussir la planification écologique

Déclaration du groupe Agir autrement pour l'innovation sociale et environnementale

Vous l'avez sans doute remarqué ces derniers jours : de nouveau, les prix à la pompe flambent... Et c'est, encore une fois, les plus fragiles qui vont trinquer ! La transition sera écologique ET sociale. Ou elle ne sera pas.

C'est notre conviction : sans embarquer les plus défavorisés, l'émergence d'un modèle de développement plus soutenable relève du vœu pieu. Pire, et je le dis, d'une forme d'« arnaque ». Oui, comme le disait un ancien président de la République il y a plus de 20 ans, Jacques Chirac, « la maison brûle ». Mais pour certains, constatons-le, elle brûle toujours plus vite que pour d'autres...

Qui souffre d'abord de la canicule ? Ceux qui n'ont ni îlot de fraîcheur à proximité ni les moyens de s'offrir de quoi respirer un peu... Qui paye au prix fort la hausse du coût de l'énergie, inévitable pour réduire les émissions ? Ceux qui n'ont pas d'autres choix que la voiture pour se déplacer... Les habitants des territoires les moins privilégiés sont les premières victimes de la bombe climatique.

Singulièrement les 5 millions de Français vivant dans des quartiers populaires.

Ce que nous proposons dans cet avis, c'est d'inverser le paradigme : que les premières victimes deviennent les premiers acteurs de la transition et en fassent une opportunité. Oui, l'écologie peut émanciper ! Économiquement d'abord. En permettant à tous quelle que soit son origine de se former et de trouver une opportunité professionnelle.

Selon la préconisation 18 : Confier à France Travail la mission d'élaborer et conduire un programme opérationnel durable. La transition écologique a besoin de bras, de cerveaux et d'ambitions pour réussir : c'est notamment dans les quartiers populaires que nous les trouverons !

Socialement ensuite. En éloignant les risques d'une transition à deux vitesses : punitive pour les uns, progressiste pour les autres.

Politiquement enfin. En construisant les bases d'une société plus juste et plus inclusive. « Verdir » les quartiers avec quelques millions d'euros ne suffira pas. La transition écologique ET inclusive constitue une chance. Une réponse systémique.

Cet avis ouvre la voie. Merci aux rapporteurs pour leurs travaux. Le groupe Agir a voté pour.